

J. Joaquín Retes,

ofrece sus servicios en esta ciudad como Tenedor de Libros, Procurador Judicial y para dar clases á domicilio en el Ramo de Enseñanza Superior y Primaria.

Cerveza blanca y negra doble

KOLA DOBLE

De la acreditada fábrica

de José Graube-San José

Su agente en este Puerto Francisco Rohrmoser

EL CONOCIDO

Calzado de Artavia

SE MANDA A TODAS PARTES

LIBRE DE GASTOS

Órdenes directas, acompañadas de su importe, tendrán el descuento de portes de correo, inclusive el del certificado. Formas y estilos americanos son mi especialidad. Tengo los últimos modelos neoyorkinos.

Emilio Artavia

TINTORERÍA

AL SUR DEL COLEGIO DE SEÑORITAS, S. JOSÉ

Se atienden órdenes de todas partes de la República.

COLORES FIRMES Y BRILLANTES

Carlos Peralta p.

J. Vicente Peralta

Breva americana

Marca registrada según decreto publicado en "La Gaceta Oficial," Número 38, de 30 de septiembre de 1903 y com. en Puntarenas en T de 1903 y com. Cia. de Agencis de O probada como la N mejor. E

ASSMANN & C

Literatura del sábado

A LA LIBERTAD

Brame el Fanto, de cólera irritado,
A empuje rudo de huracán horrendo,
Roja y reviente en horroroso estruendo
El ronco remolico arrebatado.
Desdichas dé como pavesa el hado,
Sólo ceniza, el Universo ardiendo;
Caiga el Cielo á pedazos, y cayendo
Deje al orbe en sus ruinas sepultado.
Silencio ya y terror. Devoren penas
Los que han de devorar después gusanos,
El resto acaben las feroces hienas
Y haya sólo al dolor ecos lejanos;
Esto primero que arrastrar cadenas,
Primero sí, que soportar tiranos.

CECIBIO ACOSTA

Blason

Para Agustín Luján

Poeta, ensaya el ritmo de tus
[canciones
Y que diga tu musa sus alegrías;
Tus estrofas tornadas, en sinfonías
De tu mente revelen las ilusiones.

Las alas vigorosas de los alciones
Tiene tu numen, bardo, y las
[energías,
Con ellas, si lo ansiaras, ascenderías
Al trono de las altas constelaciones.

Las bandas de tus odas y ma-
[drigales
Volaron cual los mirlos que van
[inquietos
En busca de las albas primaverales,
Y dijeron tus ansias y tus secretos
Fingiéndolo susurros de los te-
[rrales,
En el carmen florido de tus sonetos.

LISÍMACO CHAVARRÍA.

Mayo de 1905.

LOS MISMOS FERROS

Siempre hubo en todos los tiempos,
como hay en los pueblos todos,
turbas de alborotadores
sin conciencia y sin meollo;

que al secundar con escándalo
al que promueve alboroto,
ni les importa el motivo,
ni les inquieta el propósito.

Y lo mismo al que ha triunfado
levantan sobre sus hombros,
que pisan al que ha caído
con irreflexivo encono.

Si la Libertad se impone
son terribles demagogos,
si la reacción domina
son reaccionarios furiosos.

Cuando al rey Fernando Séptimo,
por sus perfidias y dolos,
en las Cortes sevillanas
la nación declaró loco,

al ser trasladado á Cádiz,
como lugar á propósito
lejos de los «invasores»
en que él buscaba su apoyo.

con silbas y chanzonetas
le despidió el pueblo todo,
llamándole *Narizotas*
y otros motez irrisorios.

Los «exaltados de siempre»
no contentos con «tan poco»,
dando ¡muera! pretendían
no dejar de él ni despojos.

y no pudiendo lograrlo,
le acometieron furiosos
con «proyectiles de huerta»,
dándole alguno en el rostro.

II.

De aquel Rey para contento
y de España para oprobio,
triunfó la *invasión francesa*,
restaurando el ominoso

reinado del *despotismo*,
que volvió con más encono
á satisfacer venganzas
acrecentados sus odios.

Y el Rey libre y satisfecho
volvió á su corte y su trono
jurando á los liberales
acabar, por fin, con todos.

Volvió á pasar por Sevilla
triumfante y lleno de gozo
para que los servillanos
sufrieran mayor bochorno.

y ansiosos los realistas
de demostrar su alborozo
le hicieron recibimiento
que á él mismo produjo bochorno.

Los «exaltados de siempre»
con más fervor que los otros,
puestos en primera fila
gritaban como demonios:

«¡Vivan, vivan las señas!
¡Viva el Rey jactancioso,
más absoluto y más necio
de toos los reyes der globo!»

Y unos tiraban del coche,
y otros le echaban palomas,
versos y flores y ramos,
dándole alguno en el rostro.

Al ver tan grande entusiasmo
sonriendo el «rey manolo»
á uno que le acompañaba
dijo con burlesco tono:

—Son los mismos... son los mismos.
Los conozco, los conozco...
Sólo que ahora me achaban flores,
y antes me tiraban tronchos.

Felipe Pérez y González

Nicaragua
—Y—
COSTA RICA

En nuestra peregrinación por el hermoso continente en que están comprendidas Nicaragua y Costa Rica, hemos podido juzgar de los defectos y ventajas que abundan en el organismo político de estas nacionalidades, y ya que en un periódico no cabe un libro, séanos permitido publicar una hoja al viento que sirva de aviso a las generaciones penitentes que como aves procelarias buscan asilo en lejanas playas.

La patria de Jeréz, cuya escasa y asalariada prensa pregona a la faz del mundo que allí reina el bienestar social, es un país del cual deben apartar los ojos todos los desterrados que víctimas de la persecución de los poderes autocráticos en esta América latina, salimos respectivamente en busca de la tierra donde imperen los verdaderos ideales de libertad.

Nosotros por una impiedad del destino tuvimos que refugiarnos en Nicaragua algunos meses, y creímos de buena fe que allí encontraríamos una república digna de encomio; pero el mirage encantador se tornó en amarga realidad, desde que pisamos las arenas de aquellas caliginosas riberas, y se nos dijo que, hacía once años que un señor José Santos Zelaya tenía sometida a sitio la nación.

Once años.

Amigos del análisis no detuvimos la planta en el dintel. Avanzamos y pronto distinguimos al hombre dictador que con aspecto de huracán mayordomo ha forjado é impuesto cadenas a un pueblo activo y abnegado. Pueblo que con razón se aparta del solanativo para entregarse hoy a la vida misericordia de extraños lares y al conato revolucionario permanente.

Zelaya, lo domina todo allí.

Hombre sin escuela; soldado vulgar elevado a la categoría de Presidente por ese arte que llaman audacia, ha hecho de Nicaragua un feudo erigiendo su capricho en ley.—Fusila, denigra, y envilece hasta el delito.

Ese hombre necesita el golpe de un puñal libertario.—Es demasiado plebeyo para hacerle los honores de una gran revolución.

Ha hecho cuatro obras, y ha redimido su pobreza con la riqueza pública hoy existente en sus áreas particulares.

El partido liberal es allí una paila. Detrás de esa frase sonora ocultan sus vasallos la vergüenza.

El color de la dignidad no lo conocen sus ministros.—Sus Congresos son Concejos aulicos.

El ejército vive sumergido en la mugre, y la única disciplina es el chisme y el escándalo.

Managua, Granada y León son como viejas necrópolis por donde se viaja entre gritos de agonizantes. La desolación de esas ciudades es pavorosa.

El patíbulo es cátedra donde se pide culto ferviente a la venganza; la Penitenciaría es la moderna Bastilla. Allí gimen los inocentes.

La isla del Cordón es una nueva Siberia.

Cómo serán los tiempos cuando Felipe Aviles es el mejor periodista. Es decir, un carnicero.

El campo de Marte es un castillo inquisitorial. Sin la previa cenura de los hombres arrodillados que allí existen, no se publica nada.

La infamia no tiene derecho a

ser revelada. Los grandes secretos de estado son los crímenes.

Al viajero desconocido lo asaltan una chusma de espiones y lo interrogan hasta en cosas del fuero interno. En todos los semblantes se dibuja una especie de terror secreto. El miedo es ya una virtud.

El papel moneda es una ola de lodo cuya fetidez es peor que la de un caño de albañal reyuerto.

La última, reciente constitución, prohíbe los monopolios y todas las industrias están bajo el tacón del monopolio. Todo lo que se predica es mentira.

Los hombres dignos tienen que llevar vida de avacoretas. El retiro en la montaña es interrumpido por el asesinato en la sombra. La soldadesca llega, dispara, echa la víctima a los buitres y luego sale pavoneándose como si hubiera ejecutado una victoria asombrosa.

La miseria hace estragos inauditos.

La dictadura existe en todo su rigor.

Nicaragua, es un bello país, pero esta mutilado; es un gran pueblo, pero vive proscrito; es un gran hermano de nuestra raza pero le ha caído el cáncer: el amo que gobierna.

Ni ante él, ni ante nadie nos hemos inclinado allí; pero la injusticia provoca en nosotros el odio, y la pluma siempre será en nuestras manos piqueta contra todos los despotismos.

Todavía sentimos el calor de aquellos hogares hospitalarios donde sólo se expresan las mujeres con lágrimas, en la impotencia de sus grandes y recónditos dolores.

Todavía.

Al caer de la tarde, cuando el sol descende entre pompas, y el viejo bronce de la torre secular anuncia como un pájaro místico, que agoniza el día, escucho la oración de las madres por el hijo ausente.

Costa Rica es un templo y un ejemplo.

La libertad de su prensa es tan grande como la de cualquier país del orbe.

Sus debates son torneos que ilustran.

Sus batallas son de ideas.

Al anciano que preside sus destinos se le ve aparecer a la manera del apóstol de la paz sin otra arma que la ley.

Los varios círculos del personalismo tienen completa libertad de acción, y una vez elegido por la mayoría cualquiera de los candidatos, los contrarios se dan un abrazo fraternal.

Este pueblo tendrá un gran porvenir y a él podrán acudir tranquilos todos los mártires de las causas sagradas que sufren ansiosos de encontrar por el camino de Damasco la redención de sus penalidades.

ARTURO REYES.

Efemérides de Costa Rica

Durante la dominación española

MAYO

Día 26—1664—D. Juan de Obregón, alcalde mayor de Nicoya, es nombrado Gobernador de Costa Rica en sustitución de don Rodrigo Arias Maldonado, trasladado al puerto de Obregón, que no acepta, así como tampoco el título, de Marqués de Talamancas; se hace fraile belemita con el nombre de Fray Rodrigo de la Cruz, y llega a propiedad de la orden.

VENDO

Un pailebot, tres lanchas grandes y tres máquinas de bucear con sus mangueras respectivas

Puntarenas, mayo 25 de 1905.

F. DE P. AMADOR

NEGOCIO!

Se desea comprar un carretón en buen estado de servicio y con su mula correspondiente.

El que quiera venderlo, ocurra a la oficina de don Serafín Saravia en donde le darán informes.

Puntarenas, 18 de abril de 1905.

PARTIDO DEL PUEBLO ZUNIGUISTA

La oficina de esta agrupación política quedará abierta todos los días hábiles de las 8 a las 10 a.m. y de las 12 a las 4 p. m.

Puntarenas, abril 3 de 1905.

JUAN SUÑOL

2º Presidente.

LAMPARAS de ALCOHOL

REFORMADAS

— EN LA —

Nueva Ferreteria de Miguel Macaya & Cia,

Las hay en las formas que se deseen, con el precio de carísimo

GRATIS

Arañas y lámparas para luz incandescente y toda clase de útiles eléctricos

San José, marzo de 1905.

ALBERTO FAIT & Co.

Almacén al por mayor--Puntarenas

Llegaron trapiches, pailas, yunque, prensas, tornillos, alicates, compases, martillos para mecánicos, un surtido completo de herramientas de carpintería. Desgranadoras de maíz, fierro y acero en barras, palas, picos, macanas y sachos.

Hachas y machetes collins

Se ha renovado el surtido de abarrotes, Carnes conservadas, petipois, quesos de bola, Vinos italianos y franceses, licores de varias clases

Somos los únicos agentes del famoso Cognac Girad, tan afamado, y premiado en varias Exposiciones—

PROBARLO PARA CONVENCERSE

Casino de Puntarenas

El cliente que el 10 de cada mes no haya cancelado sus VALES, no se le permitirá firmar nuevos.

Puntarenas, marzo 3 de 1905.

C. QUELL.

Admór.

COLABORACION

DONDE LAS DAN

LAS TOMAN

Hé aquí los amables términos en que el *Diario del Salvador* se expresa de los emigrados políticos guatemaltecos y nicaragüenses: "Correvidiles de la anarquía, pescadores de gangas en revueltas de pueblos, andaban á la husma de trastornos, diciendo de éste lo que aquél no pensaba, y calentando la sangre del primero con chismes de gabinete en que no soñara el segundo."

No es la primera vez que "el gran periódico del continente" habla así de los vencidos, algunos de los cuales conservan las cicatrices de los sablazos que á roso y vellosa repartía en Granada, hará como 16 años, el director de esa hoja.

El *Diario del Salvador* hace su negocio, pues Zelaya y Estrada Cabrera pagan bien; pero como donde las dan las toman, nada tendrá de extraño que los agraviados digan quién es el chismoso y el correvidile y el pescador en toda clase de aguas, y aún en líquidos espesos y mal olientes, que no se parecen al agua. Además, muy natural será que alguno de los proscritos calumniados, se descubra las espaldas para mostrar los costurones que en ellas dejaron los tremendos sablazos consabidos.

No hay duda, el negocio del *Diario del Salvador*, aunque hediondo, rinde mucho; no presenta otro inconveniente que el de exponerle á oír historias antiguas, de la Edad Media y de la época moderna.

REMITIDOS

Señor Redactor de «El Pacífico»
Puntarenas.

Corre por aquí el rumor de que el Jefe Político, don Mateo Mena, persona de quien algunos descontentos se manifiestan quejosos, á mí entender sin mucha razón, va á hacer un viaje algo largo por ese puerto y el interior, y aunque sentimos su separación por el tiempo que va á estar lejos de nosotros, mucho más lo sentimos por lo que respecta á quien, va á remplazarlo, si es cierto, como se ha sabido por aquí, que se quedaría haciendo sus veces don Abel Franceschi.

Este individuo, de quien se tienen ya motivos de queja por su fudole financiera sin escrúpulos ni consideraciones para esta pobre gente, va sin duda á valerse de la influencia que el puesto le dará para desarrollar trabajos políticos en este pueblo, donde por dicha no ha invadido esa plaga que se llama lucha de partidos.

Yo, señor Redactor, que por experiencia sé lo poco provechosos que son para los pueblos y los individuos, los planes políticos, deseo suplicar por su medio al Supremo Gobierno, ó á la autoridad á quien corresponda, que en caso de tener que reponer al señor Mena, nos envíe á una persona del interior que, ajeno de compromisos políticos y sin odios ni temores en esta localidad, pueda hacer entre nosotros un gobierno pacífico, que no interrumpe con entorpecedoras politiquerías, de las cuales aquí sólo al señor Franceschi se le oye hablar, las tareas honradas de esta laboriosa gente.

Ya ve, señor Redactor, que pido poco y que no pido para mí sino para el bien de esta comunidad.

UN AGRICULTOR.

Volfo Dulce, 15 de mayo de 1905.

INFORMACION

La gran noticia

De carta que recibimos de la capital, copiamos el párrafo siguiente:

"Me congratulo en participarle que el señor Presidente le dijo á uno de nuestros diputados:—"Para las próximas sesiones del Congreso, llegarán los representantes en un expreso desde Puntarenas á esta capital."

Tan alentadoras frases tienen los mayores visos de realidad, pues á principios del entrante Junio comenzarán á practicarse ciertos trabajos con ese fin y en grande escala."

Esta comarca y el Guanacaste, están, pues, de enhorabuena.

Un comerciante

De San José nos dice lo siguiente: "Hay un proyecto presentado á la Cámara por el Diputado Sandoval, pidiendo la revocatoria de las leyes proteccionistas."

Como esto afecta á Puntarenas, por ser esa comarca, la única productora de sal, sería conveniente tratar el asunto en su periódico."

A ese capitalista, amigo de nuestro puerto, le agradecemos en lo que vale el interés que se toma por nosotros, y le indicamos que ya en el número del martes 23, tratamos el asunto editorialmente.

Aprovechamos la oportunidad de volver á recomendar á nuestros Representantes, traten el asunto en la Cámara con el interés que demanda.

Buena puntería

Anoche como á las siete se verificó la rifa de una preciosa escopeta, en la «Bola de Oro»—Fue favorecido por la suerte el joven Juan Esquivel, dependiente del señor Grillo.

Los que viajan

—En el "City of Peking", que llegó ayer á este puerto, con varios días de retraso, vinieron los señores Atanasio Pineda, Salvador Rodríguez y Gustavo Arqueta, todos procedentes de la República de El Salvador.

—De Alajuela llegaron ayer el Lic. Geómetra don Leoncio Martínez, su señora esposa y doña Amalia Soto de Solano.

Los saludamos.

Por tren de hoy

Partieron á Miramar en comisión del «Partido del Pueblo», los infatigables propagandistas don J. Joaquín Retes y don A. Boza Mc-Kellar. Deseámosles buen éxito.

TELEGRAMAS.

Con marimbas y demás accesorios, es decir: guaro, ron, etc, etc, partió ayer para Paquera una comisión del gran partido republicano, el *minimismo*, para poner de relieve los méritos de don Mijimo, digo, Máximo, y comprar con el *jugo de la caña* la conciencia de nuestros numerosos adeptos. Cuidado con la cuenta. Así no se hace propaganda; pero como es el único recurso que les queda; tienen, de nuestra parte, la debida autorización. Marimba y guaro y ron, esa es propaganda. Así se gana.

La función del jueves
DON JUAN TENORIO.—Peña nos da tener que consignar en nuestras columnas, que la asistencia de público á la hermosa pieza de don José Zorrilla, que lleva el título, de Don Juan Tenorio, antenoche fue tan escasa, que la entrada no compensó siquiera los gastos de la empresa. Puede que la llovizna que desde temprano empezó á caer,

Julia v. de Sánchez

OBSTÉTRICA TITULADA

Ofrece sus servicios en esta ciudad. Casa de don Virgilio Lizano

Puntarenas, 10 de abril de 1905.



AL SIGLO NUEVO

CERVEZA

Sehlitz,

A. HERRERO & Co.

JOSE COSTA RICA

EL JEREZ DOBLE PALIDO de Carmona y López muy superior y más barato que el de Gilbey, y los CIGARRILLOS 'COQUETAS' pectoral y algodón, son ESPECIALIDADES que se recomiendan solas y se encuentran en todas partes.

AZUCAR

DEL

INGENIO TEMPISQUE

—DE—

FEDERICO SOBRADO

Se vende en la Compañía de Agencias de C. R. Limitada.

RESTAURANT ITALIANO

Servicio pronto y esmerado á toda hora del día y de la noche.

T. RAFO.
Propietario.

En cinco días

se obtiene la curación radical de la *Gonorrea, Espermatorrea, Flores Blancas* y cualesquier clase de flujos, con el uso de las

Píldoras é Inyección del Dr. Palmer, 2.

Se garantiza que no causa estrechez. Noventa certificados de personas conocidas lo prueban.

De venta en la Botica de Puntarenas

AVISO

Por escritura otorgada hoy ante el Notario Licenciado José León Quesada he concedido mi poder generalísimo á mi hermano don José Raffó.

TOMAS RAFFÓ

Puntarenas, 29 de Mayo de 1905.

